

Zeitschrift: Orion : Zeitschrift der Schweizerischen Astronomischen Gesellschaft
Herausgeber: Schweizerische Astronomische Gesellschaft
Band: - (1945)
Heft: 9

Rubrik: Mitteilungen = Communications

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

repas à cause de l'affluence qu'il y aura à Lausanne en ce jour de fermeture des portes du Comptoir Suisse.

N'oubliez pas vos coupons de repas!

Nous voulons espérer qu'un grand nombre de nos membres viendront à cette réunion, accompagnés de leur femme et de leurs amis.

Au revoir, à Lausanne!

Le Comité de la S.A.S.

Mitteilungen - Communications

Das neue Observatorium der Société Astronomique de Genève

Am Samstag, den 16. Juni 1945, um 17 Uhr, wurde das neue Observatorium der Société Astronomique de Genève (früher „Société Astronomique Flammarion“, gegründet 1923) eingeweiht. Zu dieser Feier waren zahlreiche Delegierte und Gäste anderer astronomischer Gesellschaften erschienen. Unter anderem der Präsident der Schweiz. Astronomischen Gesellschaft, Herr Prof. Dr. A. Kaufmann, der Generalsekretär, Herr E. Bazzi, der Vertreter der Astronomischen Gesellschaft Bern, Herr M. Baggenstoss, für die Freunde der Urania-Sternwarte Zürich, Herr R. A. Naef, und etwa 20 Mitglieder der Société Vaudoise d'Astronomie aus Lausanne. Die Stadt Genf, bei der Eröffnungszeremonie vertreten durch den Präsidenten des Gemeinderates, Herrn M. Gorgerat, hatte der Gesellschaft eine Dachterrasse der Maison du Faubourg für die Aufstellung der Instrumente zur Verfügung gestellt. Im gleichen Hause befindet sich auch das Versammlungslokal, in welchem eine reichhaltige Ausstellung von Apparaten und Photos die Besucher von der intensiven astronomischen Tätigkeit der Genfer Liebhaberastronomen überzeugte.

Nach den Begrüßungsworten des Präsidenten, Herrn M. Freymann, einer Darstellung der Entwicklung der Genfergesellschaft durch ihren Ehrenpräsidenten, Herrn M. Gaudillon und Herrn M. Du Martheray, Gen.-Sekr., sprach Herr Prof. Dr. G. Tiercy, Direktor des „Observatoire de Genève“, ermunternde Worte an die Adresse der eifrigen Amateurastronomen und versprach ihnen seine volle Unterstützung. Herr Gorgerat wies auf das allgemeine Interesse hin, das eine derartige Institution für die Bevölkerung und für die Stadt selbst bietet, denn die Kenntnisse in der Astronomie fördern den Geist der Bürger und formen schliesslich den Geist der Stadt.

Hierauf erfolgte die offizielle Eröffnung der Sternwarte, die neben einer Anzahl kleinerer Instrumente ein azimutal montiertes Fernrohr von 21 cm Oeffnung (Schaer) aufweist.

Sämtliche Gäste waren hierauf zu einem reichlichen Imbiss geladen, der mit echt welscher Gastfreundschaft offeriert wurde.

Während desselben hatte Herr Baggenstoss aus Bern Gelegenheit, in welscher Zunge im Namen der Berner Gesellschaft und im Auftrage des Präsidenten der Schweizerischen Gesellschaft für die freundliche Einladung zu danken und die besten Wünsche für das Gediehen der Genfer Gesellschaft zu übermitteln. *E. B.*

Gesellschaft der Freunde der Urania-Sternwarte Zürich

Urania-Sternwarte

Oeffnungszeit (an jedem klaren Abend) :

im September	von 20 Uhr bis 22.30 Uhr
ab 1. Oktober	von 19.30 Uhr bis 22 Uhr

Sonntags, soweit möglich, auch Sonnen-Vorführungen von 10 bis 12 Uhr. Es empfiehlt sich, schon bei Beginn der Demonstration anwesend zu sein.

Bibliothek

Die Benützung der erweiterten astronomischen Bibliothek wird allen Mitgliedern bestens empfohlen. Unentgeltliche Bücherausgabe am ersten Mittwoch eines jeden Monats von 20—21 Uhr auf der Urania-Sternwarte. Bibliothekar: A. Schlegel.

Generalversammlung

Die diesjährige Generalversammlung findet am 27. September im Zunfthaus „Zur Waag“ statt. Die Mitglieder erhalten noch eine besondere Einladung. *R. A. N.*

Société Vaudoise d'Astronomie

Une trentaine de membres assistèrent à la séance du 22 juin. M. Chilardi avait envoyé une relation de sa visite à l'observatoire de Bâle, où il fut fort bien reçu en sa qualité de membre du comité de la société vaudoise. Il donne une description des principaux instruments dont dispose cet observatoire.

Plusieurs membres de la société ont observé le 11 juin l'occultation de Saturne. Ce fut un spectacle d'une saisissante beauté.

Une collecte fut ensuite faite parmi les membres présents en faveur du Don Suisse. Elle rapporta 40,75 fr. qui seront employés pour l'Université de Caen.

La séance se termina par une conférence de M. Javet sur la théorie de Milne. La vive discussion qui s'engagea ensuite entre plusieurs personnes et le conférencier montra tout l'intérêt que l'assemblée avait pris à cet exposé.

Sans entrer ici dans les détails, signalons encore la complète réussite du voyage collectif organisé le 16 juin pour la visite de l'Observatoire de Genève et l'inauguration des installations de la SAG. Que Monsieur le Professeur Tiercy ainsi que nos amis de Genève en soient chaleureusement remerciés. *W. F.*

Astronomische Gesellschaft Bern

An der 212. Sitzung vom 2. Juli 1945 fand in der Hochschule die diesjährige Hauptversammlung statt. Aus dem Jahresbericht des Präsidenten, Herrn Dr. phil. P. Thalmann, geht hervor, dass der Mitgliederbestand mit 47 Mitgliedern gleich hoch ist wie letztes Jahr und dass noch 15 Mitglieder aus der Gründungszeit im Jahre 1923 aktiv sind. Ein neuer Vertrag mit der Naturforschenden Gesellschaft Bern, wonach unsere Gesellschaft Kollektivmitglied ist, wurde abgeschlossen. An den 10 Sitzungen des abgelaufenen Jahres wurden 8 Vorträge gehalten, während 2 Abende allgemeiner Diskussion dienten.

Die Neuwahlen ergaben: Präsident und Kassier: Herr Dr. P. Thalmann; I. Sekretär: Herr Ed. Bazzi; II. Sekretär: M. J. Baggenstoss; Bibliothekar und Vize-Präsident: Herr H. Müller; Beisitzer: Herr A. Masson und Herr Dr. Henneberger.

Für das neue Vereinsjahr sind im Programme Vorträge über Kosmologie und Kosmogonie und Astrophysik vorgesehen.

Anschliessend erstattete Herr Ed. Bazzi Bericht über die Einweihungsfeier der Sternwarte der Genfer Astronomischen Gesellschaft. Ein Vortrag von Herrn Ing. H. Suter-Graf über „Drehbare Sternkarten“ mit Demonstrationen, unter spezieller Berücksichtigung der Sternkarte „Sirius“, beschloss die Versammlung.

Ed. B.
